

محاضرات التجويد (19)

الحكام الراء



لمشاهدة الدرس على اليوتيوب اضغط على هذه الأيقونة

المصطلحات باللغة الإنجليزية	المصطلحات باللغة العربية
We have some cases in which "Raa" is light.	هنال بعض الحالات التي ترقق فيها حرف الراء.
When "Raa" has Kasrah, it is light; ex., (..). Here "Raa" is light because it has Kasrah.	ترقق الراء عندما تأتي مكسورة مثل كلمة..(كريم)، جاءت الراء هنا مرققة لأنها مكسورة.
But if it has Fat-hah or Dammah, it is heavy.	ولكن تفخم الراء إذا جاءت مفتوحة أو مضمومة.
What about if it has Sukoon? We look at the previous letter;	أما في حالة سكون الراء؟ فننظر إلى الحرف الذي يسبقها،
If it has Kasrah like (فرعون), it's light	إذا جاء مكسور مثل (فرعون)، فتكون الراء مرققة.
If it has "Yaa' madd" like.., it's light	إذا جاء مد ياء مثل (خير)، فتكون الراء مرققة.
If it has "Yaa' leen" like.., it's light	إذا جاء مد لين مثل (خير)، فتكون مرققة.
Exceptions for the cases of Raa with Sukoon:	حالات استثناء لتفخيم حرف الراء في حالة السكون

But if the previous letter is Fat-hah or Dammah, it's heavy	إذا جاء الحرف السابق للراء الساكنة مفتوح أو مضموم، فتأتي الراء مفخمة.
If the Kasrah before Sukoon, is not original, it's heavy.	إذا جاء الحرف السابق للراء الساكنة مكسور، كسر غير أصلي بالكلمة، فتأتي الراء مفخمة.
How could we know if Kasrah original or not?	كيف يمكننا معرفة إذا كان الكسر أصلي بالكلمة أم لا؟
We put before it the letter (و), if Kasah is still there, it's original. But if Kasrah is dropped, Kasrah is not original	نقوم بوضع حرف الواو قبله، فإذا بقيت حركة الكسر، فتكون حينئذ أصلية. أما إذا لم تبقي، فتكون عارضة.
But if it is followed by a heavy letter that does not have Kasrah; this heavy letter makes "Raa" heavy.	إذا جاءت الراء متبوعة بحرف مفخم غير مكسور، فتفخم الراء بسبب وجود حرف مفخم غير مكسور بعدها.
What about if this heavy letter has Kasrah?	ماذا لو جاء بعد الراء الساكنه حرف مفخم مكسور؟
Now you have two options, so you can make it light and you can make it heavy. And this occurs in one word only	الآن لدينا خيارين، يمكن ترقيق أو تفخيم الراء. وهذا يحدث في كلمة واحدة فقط... (فرق)
But if the previous letter has Sukoon as well, we look at the letter before it. If it has Kasrah "Raa" becomes light.	أما إذا جاء الحرف الذي يسبقها ايضاً ساكن، فننظر إلى الحرف الذي يسبقه، فإذا جاء مكسور، ترقق الراء.
If the letter before it has Fat-hah or Dammah like., "Raa" becomes heavy	أما إذا جاء مفتوح أو مضموم، فتفخم الراء.